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距离2024年U23亚洲杯开赛还有

四个月时间，正在上海集结的中国国奥

队已进入备战冲刺阶段。考虑到球员们

的身体状态普遍不理想，国奥教练组临

时延长了本次集训的时间。与此同时，

在与日韩两支亚洲顶尖强队同组的结果

出炉后，球队上下也逐步调整心态，并达

成共识：要在亚洲杯中放手一搏，绝不认

输。正如一位队员对记者所说，分组结

果刚出炉的时候有点闷，“但现在想想，

这个分组反而让我们能够拥有更好的心

态，不带任何杂念地去拼对手。换一个

角度来看，能在这样的比赛中和日本、韩

国等强队交手，也能让我们明白自身与

他们的差距到底在何处。”

国奥队本期集训于11月30日开始，

集结次日，球队教练组便给所有队员进

行相关测试，结果是大部分球员的身体

情况较11月中旬有一定提升，但仍处于

不够理想的状态，主要原因是这拨适龄

球员在过去大半年时间内没能获得足够

多的高质量比赛机会。国奥队在11月

11日开启的前一次集训中与塔吉克斯

坦队和浙江绿城打了三场热身赛，但这

不足以让队员们的状态发生质的改变。

因此，中国足协和国奥队教练组临

时决定调整集训安排，减少了两次集训

之间的休整时间，与最初的计划相比，集

训总时间长了两周。据悉，在12月26日

本次集训结束前，球队的主要目标就是

拉体能，并在20日至26日间与到访的马

来西亚国奥队在上海举行两场热身赛，

一方面检验集训效果，同时也能帮助球

队逐渐找到实战节奏。

本次集训开始后，国奥队在12月5

日与浙江队举行了第二场热身赛，以1

比0获胜。部分队员因流感缺阵，而球

队在比赛中所展现出的精神面貌和技战

术内容，明显要好于两队在11月24日的

第一次对抗（国奥队1比4不敌对手）。

显然，在连续展开了两期集训之后，队员

们的状态已经慢慢走上回升通道。

按照教练组的计划，国奥队将在明

年1月和2月各举行一次飞行集训。由

于届时中超、中甲球队都已经展开冬训，

球员们的体能训练应能得到保障，因此

这两次集训的时间都不会太长，大约在

一周到十天左右，集训内容也将完全围

绕技战术展开，中国足协将争取在每期

集训为球队安排两到三场热身赛。据

悉，中国足协和国奥队教练组目前正在

全力寻找合适的热身赛对手。

明年3月下旬，国奥队将利用国际

比赛窗口寻找同年龄段的高水平对手踢

两场热身赛。随后，球队将不会解散，而

是以集中训练的方式一直持续到4月15

日U23亚洲杯在卡塔尔开赛。在此期

间，中国足协将与各俱乐部积极沟通协

商，如果有球员能够在职业赛场获得足

够多的参赛机会，那么国奥队就将放人

回联赛锻炼。此阶段国奥队的集训重点

将是演练针对日韩等对手的战术套路。

诚然，这支国奥队的整体实力与日

韩相比有明显差距，但这不能成为球队

主动认输的理由。恰恰相反，目前国奥

队上下心气颇高，都想着能在两场小组

赛中展现出实力和拼劲，输球可以，但不

能输掉斗志。在国奥教练组看来，虽然

实力差距毋庸置疑，但在面对日韩时球

队并非全无机会。今年6月，国奥队曾

与克罗地亚国奥队踢过一场国际B级热

身赛，就当所有人都认为球队铁定输球

时，国奥队却在下半时先入一球，直到伤

停补时阶段，疯狂反扑的克罗地亚国奥

队才艰难地将比分追平。此外，今年5

月国奥队还曾以1比0击败当时的克罗

地亚甲级联赛领头羊NK鲁德斯队，值

得一提的是，对手并没有轻敌，而是派出

了实力颇为强劲的半主力阵容。

在与克罗地亚国奥队和NK鲁德斯

队的热身赛中，国奥队在绝大部分时间

内都处于被动，但正是得益于始终保持

高度专注的防守体系，以及抓住了对手由

守转攻时的漏洞，才获得了令人满意的结

果。如在对阵NK鲁德斯时，国奥队就是

在第86分钟时凭借一次中场抢断立即展

开反击，攻破了对手球门。可以肯定的

是，国奥队与日韩交手时也将处于被动防

守的状态，因此做好防线组织，并抓住对

手转换时的漏洞，将成为国奥队的战术策

略。从这个角度来看，在克罗地亚的这两

场比赛是非常有益的借鉴。据悉，国奥队

教练组目前正在整理这几场比赛的录像，

让队员们能够进一步加深印象，尽可能在

与日韩的对决中打出同样的比赛内容。

在尽快补强体能短板的同时争取多

打高质量热身赛，无疑是中国国奥队在接

下来四个月内的主要备战内容。与日韩

之间的差距毋庸置疑，但正如这支球队如

今所达成的共识那样，在比赛过程中展现

出自身的实力和斗志，比结果更为重要。

无论输赢，这都是一次中国足球丈量自身

与亚洲顶尖水平差距的机会。

距离U  亚洲杯还有四个月时间，延长集训时间进入备战冲刺期

国奥队上下达成共识：战日韩绝不认输
■本报记者 陈海翔

在上海最美的季节，一场关于美

的舞会在卢湾体育馆上演。阔别三

年，WDSF（世界体育舞蹈联合会）世

界体育舞蹈大奖赛总决赛再次回到黄

浦。该赛事被誉为世界体育舞蹈界的

“大师赛”，分为拉丁舞、标准舞两个舞

种，今年世界各分站赛总积分排名前

12位的组合参与角逐年度总冠军。

在众多欧洲面孔中，仅有两对中

国选手跻身大奖赛总决赛——拉丁舞

组合闫棒棒/杜玉君、标准舞组合邱禹

铭/胡婧怡。前者以第四名的成绩完

赛，实现了中国体育舞蹈运动在大奖

赛总决赛上的历史性突破。“这两对选

手是亚洲体育舞蹈高速发展的代表。”

亚洲体育舞蹈联合会副主席、中国体

育舞蹈联合会秘书长苏洁表示，“以前

我们还要靠外卡名额参赛，如今两对

中国选手凭实力跳进大奖赛总决赛，

在舞台上展现中国力量。”

“我们第一次出战（大奖赛总决

赛）是靠着外卡参加的，第二年（2019

年）我们的积分排名升到第11位，终

于靠自己进入总决赛。今年，我们作

为积分排名世界第三的组合来到这

里，作为亚洲组合、中国组合站在总决

赛圈，我感觉意义非凡。”杜玉君表示。

近年来，中国与世界顶尖拉丁舞

者的差距逐渐缩小。回看过去二十年

的发展，闫棒棒感慨道：“上海举办大

奖赛总决赛已20年了，一直处于引进

来的状态，从我们这一代开始，出现了

走出去的势头，中国组合可以成为世

界级的选手。”闫棒棒认为，“中国舞者

不缺好的天赋和条件，随着时间推移，

越来越多舞者能将国外学到的本领带回

中国发扬。我觉得赶上欧美只是时间问

题。”谈及如何缩小同欧美拉丁舞者的差

距，闫棒棒说：“我们还是缺少一个完整

的训练体系。除舞蹈技术本身的训练，

还有艺术修养、体能训练，以及对身体的

针对性训练等配套训练体系仍需改善。”

闫棒棒和杜玉君都有20年的学舞

生涯，两位年纪相仿的舞者从五年前开

始配对。他们不是情侣组合，但在舞台

上相互照耀。谈及练舞时会不会出现意

见相左的情况，两人几乎异口同声地说：

“肯定会，几乎每一天。”在闫棒棒看来，

“这并非一种负面的状态，而是俩人为了

变得更好的目标而努力和坚持”。杜玉

君也认真解释道：“我们为了一个共同的

目标而争执，并不是谁要凌驾于谁之上，

必须听谁的。”在个性的基础上成就共性

的表达，在共性的整体中尊重个性的展

现，这可能是他俩追求的舞伴关系。

“当我们第一次遇见的时候，决定和

对方搭手的时候，就有很清楚的目标——

拿世界冠军。”闫棒棒说，他们还有更大

的梦想，在这个时代留下自己的回响，

“我们的梦想是让这一代全世界的舞者

记住我们，让十年后的舞者回看我们的

视频，让欧洲人去复制和模仿我们”。

世界体育舞蹈大奖赛总决赛回归申城，闫棒棒/杜玉君获拉丁舞第四名

中国舞者的魅力逐渐被世界看到

从前天中日大战8比5赢得跌宕

起伏，到昨日中韩决战8比1胜得酣畅

淋漓，中国队最终成功登顶首届国际

乒联混合团体世界杯，韩国队与日本

队分居第二、三位。作为明年奥运会

的练兵之战，国乒在成都赢得了意料

之中的冠军，但也遭遇了考验，暴露了

问题。

新创办的首届混合团体世界杯赛

前并未受到外界的广泛重视，外协会

多位名将缺席赛事。例如德国队虽贵

为赛会2号种子，但主力队员此次悉

数缺阵：奥恰洛夫、邱党、弗朗西斯卡、

杜达等男单名将均未参赛，世界排名

最高的两位德国女单选手韩莹和米特

兰姆也都缺席；在欧洲劲旅瑞典队阵

中，没有看到世锦赛男单亚军莫雷加

德、男双主将法尔克的身影；中国台北

队也有多位主力缺席。

名将缺席本该令国乒的夺冠之路

一马平川，但事实并非如此，多位外协

会小将带来了意外的冲击。在为期七

天的比赛中，国乒在混双、男单和女单

赛场三次被爆冷，击败王楚钦/孙颖

莎、樊振东、王曼昱的正是世界乒坛新

崛起的00后力量。

在前天的中日大战中，22岁的户

上隼辅携手年仅15岁的张本美和以2

比1爆冷逆转孙颖莎/王楚钦，尤其是

第二局，这对世界排名仅第19位的日

本组合竟让世界第一混双组合陷入了

开局0比7的窘境。孙颖莎赛后认为，

在该得分的地方，自己打得有些保守；

王楚钦则表示，自己应该有更多主见，

不该过于遵循队友的意见，“应该在关

键时候再积极一些，再站出来一些，为

莎莎分担更多压力”。这场失利暴露

出“莎头”组合在技战术配合和临场交

流方面的弱点。一天之后的冠亚军争

夺战，调整好状态的“莎头”没再让冷

门发生，面对韩国队派出的“奇兵”申

裕斌/安宰贤，中国组合直落三局

赢得比赛。

男单赛场的大冷则由张本智和制

造。20岁的张本智和今年战绩并不

如意，本届混团世界杯上，他在男单赛

场曾负于韩国一哥张禹珍，男双更是

完败。但面对国乒选手，张本似乎铆

足了劲，以11比3、11比6直落两局，

打得樊振东没缓过神。“这场球非常值

得总结。”“小胖”赛后表示，张本智和

一上来就有很多变化，加上自己摆脱

的速度不够，导致整盘都很被动。张

本智和的胜利也暴露出樊振东外战平

平的问题，这已是“小胖”今年第四次

输掉外战，此前他曾负于16岁的韩国

小将赵大成、20岁的法国小将艾利克

斯 ·勒布伦以及韩国老将李尚洙。本

届混团世界杯上，艾利克斯的弟弟——

年仅17岁的费利克斯 ·勒布伦令樊振东

陷入三局苦战，李尚洙昨日也从樊振东

手中夺得一局，世界一哥樊振东的打法

正在受到多面阻击。

女单也爆出过冷门，23岁的波多黎

各姑娘阿德里安娜 ·迪亚兹以10比12、

12比10、11比8击败王曼昱。王曼昱赛

后表示，自己在第二局局末10比9领先

时出现了无谓失误，“影响了这场比赛的

胜负”。作为世界第二的女单选手，王曼

昱上一次输掉外战，还是一年前的澳门

冠军赛爆冷负于法国选手袁嘉楠。

作为明年巴黎奥运会的练兵之战，

本届混合团体世界杯，国乒打出了一手

“明牌”——混双倚重王楚钦/孙颖莎，男

单依靠樊振东和马龙，女单更多地派出

王曼昱，并非奥运独立比赛项目的女双

和男双，搭配则较为随机。混团世乒赛每

盘打三局、先赢八局者为胜的特殊赛制，

人为地制造出了部分冷门结果，若以正常

的七局四胜制或五局三胜制，国乒未必会

爆出上述冷门。但也必须看到，从亚运会

到混团世界杯，国乒选手在部分场次的关

键分时出现起伏，距离巴黎奥运会只有半

年多时间，如何加强队员的抗压能力和稳

定性，将是教练组考虑的重中之重。

首届混合团体世界杯落幕，中国队轻松夺冠

三场冷门失利值得国乒警惕
■本报记者 吴姝

■本报记者 吴姝

本报讯 （记者陈海翔）2023-24
赛季国际滑联短道速滑世界杯北京站

昨晚收官，中国短道速滑队收获1金4

银5铜。

在昨晚举行的男子1000米决赛

中，刘少昂以1分23秒696第二个冲

过终点线，但随后裁判判罚首位撞线

的加拿大选手丹吉努犯规，其成绩被

取消，金牌属于刘少昂。刘少昂赛后

表示，自己当时看得非常清楚，丹吉努

在超越荷兰选手时犯规，因此只要控

制住第二名的位置，“我了解丹吉努，

如果我硬超他肯定会有动作，所以只

要跟着就可以”。

男子5000米接力项目，中国队也

具备相当实力。比赛中，由刘少昂、刘

少林、任子威和孙龙组成的中国队在

较长时间处于领滑位置，但最后一圈

被加拿大队超越。随后刘少林在试图

反超时摔倒，最终中国队以6分58秒

280获得铜牌。

男子500米决赛，林孝埈从第四

的位置连续完成超越，但在冲击第一

位时腿部受伤退出竞争，孙龙获得铜

牌。女子1000米和500米决赛中，公

俐与范可欣分别收获一枚铜牌。北京

冬奥会后，范可新一直处于休整状态，

直到本赛季才宣告复出。在9日举行

的女子500米决赛中（根据国际滑联

规则，短道速滑世界杯北京站男、女

500米各设两次决赛)，她还夺得了一

枚银牌。范可新表示，过去一年被伤

病困扰，“现在队友就是我的动力，在

这个年纪除了让自己全力以赴去享受

每一场比赛、每一圈跑道外，最希望的

就是能看到年轻人快速成长起来，看

见她们就和看见年轻的自己一样”。

在9日的比赛，中国队还获得了3

银1铜，其中公俐获得女子1500米银

牌，李文龙获男子1500米银牌，范可

新、公俐、林孝埈和孙龙获得混合接力

2000米银牌，王晔获女子500米铜牌。

短道速滑世界杯北京站收官

中国队收获1金4银5铜

本报讯 （记者谷苗）一纸10年7

亿美元的巨额合约，创造世界体坛新

的历史。拿下这份体育史上最大合约

的运动员是29岁的日本棒球巨星大

谷翔平。

北京时间昨天凌晨，大谷翔平宣

布将在新赛季加盟美国职业棒球大联

盟（MLB）的洛杉矶道奇队。其经纪公

司随后声明称，新合同为期10年，薪

资为 7亿美元（约合人民币 50.1亿

元）。这不仅刷新棒球项目历史新高，

也超越巴塞罗那当年为梅西提供的四

年6.74亿美元合约，创造职业体育史

上单笔合约最高金额的纪录。

作为身兼投手和击球手的“二刀

流”选手，大谷翔平被认为是美国职业

棒球大联盟最佳现役球员之一，也是

当下全球棒球界人气最高和最具市场

价值的球手。从名震甲子园的天才少

年，到日本职业联赛的超级明星，大谷

翔平在职业生涯初期已备受瞩目。

2017年，他作为海外选手签约MLB洛

杉矶天使队，此后一直在该队效力并

成长为超级巨星，两度获得联盟“最有

价值球员”称号。

上赛季结束后，成为自由球员的

大谷翔平将转投哪支球队，成为世界

体坛最热门的话题之一。最终牵手曾

七获MLB总冠军的超一流强队洛杉

矶道奇，大谷翔平的选择可谓众望

所归。
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大谷翔平签约洛杉矶道奇

本报讯 （记者谷苗）分享体育人
生，传承奥运精神，中国奥运首金得主

许海峰近日来到上海市徐汇区爱菊小

学，为孩子们带来一堂特别的射击课。

1984年洛杉矶奥运会，许海峰以

566环的成绩射落男子手枪慢射金

牌，为中国代表团实现奥运金牌“零”

的突破。39年过去，如今已66岁的许

海峰仍乐于分享自己的夺冠经历，用

奥运荣光与体育精神激励年轻一代。

在与孩子们的互动中，许海峰多

次提到热爱与专注是成功的重要因

素。正是因为热爱，当年的他放下热

门的供销社工作，请假前往射击队训

练，开启辉煌的体育生涯。得益于关

键时刻保持专注，他才在奥运决战中

扭转不利局势，最后三发打出两个10

环、一个9环，锁定开创历史的金牌。

有学生提问“如何才能在压力下

克服困难？我们想将经验用于考试时

的心态调整”。许海峰笑着给出回应，

表示射击场上的成功“秘诀”，同样适

用于学习。“不管是当运动员，还是后

来当教练，我都更看重成绩而不是名

次。在整个比赛过程中，最重要的不

是金牌，而是能不能打出自己最好的

水平。当你有了这样的心态，就很容

易取得好成绩。”他说。

爱菊小学校长方继东表示，这是

一次宝贵的学习机会，更是一次难得

的实践体验。“奥运冠军的成就不仅仅

是竞技体育的胜利，更是对坚持、勇气

与拼搏精神的最好诠释，鼓舞我们勇

敢面对挑战，不断超越自我，”方校长

希望同学们能学习奥运冠军坚韧不拔

的精神、永不言败的决心，“把冠军精

神融入平时的学习和生活，在人生的

道路上不断前进、不断攀登。”

用体育精神激励申城学子

奥运首金得主许海峰“开课”

总决赛排名第四，中国拉丁舞组合闫棒棒/杜玉君（右）实现历史性突破。 本报记者 王竟成摄

王曼昱在女

单赛场被波多黎

各选手击败，是

本届赛事一大冷

门。 视觉中国


